



三

# 東谷津レポート

(会員 山梨光明／写真)

コハナバチの仲間

ヤマアカガエル



浅野会長が授賞式に参加してきました。

20世紀後半の高度経済成長の時代には、経済的価値ゼロとして見捨てられそうになつた里山の自然が、現代社会にとって大切なものとして意識が共有化されて来ています。こうした社会の形成に今後も尽力していく事に期待を込められての今回の一受賞となつたのではと感じています。す。

(てんたの会代表 浅野正敏)

※1 日本の代表的環境NGOである日本自然保護協会が、平成元年の設立50周年を記念して、自然保護や自然保護教育に関する研究や実践すぐれた実績を挙げた者を顕彰し奨励する「沼田真賞」を設立。  
背景：クロボシツツハムシ）

第12回沼田真賞(※1)を、研究者など個人4人のの方と当会1団体が受賞し、今年2月3日に江東区の清澄庭園・大正記念館で授賞式が行われました。

授賞式終了後、各受賞者による記念講演に移り、当会からは、飯能市における里山保全活動について話をしました。

講演内容は、天覧山・多峯主山の歴史概観を説明した後、飯能市街地周辺における70年代の丘陵地開発の状況、その時代の飯能市民による自然保護運動を前置きとして、1995年の新たな開発申請に対する「変更を求める署名運動」及び「保全のための直接請求運動」など当会の発足経緯について触れました。

発見により工事の着工延期となり、自然環境調査報告書の作成など自然の大切さを訴える地道な活動を継続。そして、2005年の西武鉄道による開発中止宣言があり、以後、当会はNPO法人を取得して新たな活動を開拓してきたことを伝えました。

後段は、はんのう市民環境会議による天覧山谷津の里づくりプロジェクト、2008年の全国雑木林会議in飯能の開催、同年環境省七ニタリング1000調査活動開始、2009年の東谷津トラスト地の取得とその後の活用、2010年の市民・行政・事業者が協働体制をとる記念的里山シンポジウムの開催、といった活動経過をお話させて頂き、最後に

竟N G Oである日本自然保護協会が、平成元年の設立50周年を記念して、自然保護や関する研究や実践すぐれた実績を挙げた者を顕彰し奨励する「沼田真賞」を設立。

沿田眞賞記念講演式

## 【特別寄稿】 開発から森づくりへの転換

西武鉄道株式会社 管財部 菊地 三生

2008年5月に天覧山と多峯主山に挟まれた森を「飯能・西武の森」と名付け、森づくり事業を開始、今年で5年目を迎えることになりました。この間、間伐・枝打ち等の整備を進めた結果、安全・安心の明るい森になり、飯能市エコツーリズムの重要な拠点にもなりました。森づくり事業を支援していただいた行政・市民・自治会・環境団体・ボランティア等の方々に御礼申し上げます。

さて、当社が住宅地開発から森づくりへの転換に至った経緯を簡単に述べさせていただきます。

1967年から住宅地建設等を目的に用地の取得を開始、1968年に都市計画法が制定され、1970年に市街化調整区域になりましたが、1979年に76haが市街化区域に編入され住宅地建設が可能になりました。当時は戦後のベビーブーム世代が家庭を持ったこと、首都圏への人口流入増加の二点から、住宅地の大量供給が社会的急務でした。また、高度経済成長期でもあったため、勤労者がマイホームを持つこ

とが経済的に可能となり、郊外住宅購入がブームでもありました。飯能では美杉台、飯能日高の大規模分譲地が造成され多くの人が移り住んできました。

ところが1990年代に入ると少子高齢化社会となり、郊外住宅の需要に陰りが生じたことにより2005年に住宅地建設を断念、翌年4月に市街化調整区域に編入されました。地球環境の悪化が問題となり、自然環境保全の必要性の高まりを受け、2008年5月に企業の社会的責任（CSR）の一環から、環境保全工事を実施するに至りました。

最後に、当社は「飯能・西武の森」を沿線住民・飯能市民の方々に親しんでいただけるように、地域の方々と協働で森づくり・里山再生を進めていきたいと考えております。

「うちの猫がヤマネを捕つてきたよ。」  
当会の昨年12月の定例会での参加者の何気ない一言は、私には衝撃的だった。その写真を送つてもらうと確かにヤマネだ。猫が捕つたのは2度目だとのことだ、生息は間違いない。

飯能の、それも標高400m程度の山間地にヤマネがいるはずがない。国の天然記念物・ヤマネは埼玉県では秩

話まで出てきた。こんな珍獣が生息しているのに知られていないのは、飯能等でも紹介されるなどヤマネは可愛く人気があるので、エコツアーやの目玉になるだろう。一方、市内での保護意識も高める必要がある。そこで、当会で、飯能市のヤマネ生息調査を行うこととなり、飯能市も支援してくれるところになった。

調査開始に先立つ3月、ヤマネで有名な八ヶ岳を訪問した。筑波大学八ヶ

調査にご協力ください！



調査巣箱のヤマネ（提供・筑波大学八ヶ岳演習林）

「うちの猫がヤマネを捕ってきたよ。」  
当会の昨年12月の定例会での参加者の何気ない一言は、私には衝撃的だった。その写真を送つてもらうと確かにヤマネだ。猫が捕つたのは2度目だとのことだ、生息は間違いない。

飯能の、それも標高400m程度の山間地にヤマネがいるはずがない。国山の天然記念物・ヤマネは埼玉県では秩父だけに生息している（県レッドデータブックでは、秩父市や両神山等に生息する）とある。飯能市の報告書にも生息の記録はない）。近くでは高尾山にいることは知っていたが、ヤマネは広葉樹林を好み、杉檜林ばかりの飯能にはいないという思い込みがあった。しかし、知り合いに聞いてみると、「高校生の頃、名栗に観察に行つた」「昔、天覧山で見たことがある」との

話まで出てきた。こんな珍獣が生息しているのに知られていないのは、飯能エコツーリズムにとって損失だ。ＴＶ等でも紹介されるなどヤマネは可愛く人気があるので、エコツアーの目玉になるだろう。一方、市内での保護意識も高める必要がある。そこで、当会で、飯能市のヤマネ生息調査を行うこととなり、飯能市も支援してくれることになった。

調査開始に先立つ3月、ヤマネで有名な八ヶ岳を訪問した。筑波大学八ヶ岳演習林ではヤマネ調査を行つており、現地を案内していただいた上、飯能での調査を無償で支援してくれることにになった。調査は、筑波大学が開発した軽く設置の容易な巣箱を使用して、巣材の持ち込みの有無で生息を確認する。このほか、山間部の方々から情報提供を求め、過去からの生息状況をまとめたい。

## ヤマネ講演会

入場無料

6月9日(日) 14:30~16:30  
富士見地区行政センター（公民館）集会室  
講 師：筑波大学八ヶ岳演習林・杉山昌典氏  
連絡先：ezh01701@nifty.com（大石）  
042-974-1691（達野）